

Crónica del Seminario

La iniciativa del Instituto de la Cooperación de convocar a un encuentro para considerar a nivel internacional los logros alcanzados y los problemas existentes en materia de educación cooperativa en la América latina, tuvo cálida acogida de la Organización de las Cooperativas de América. El Gobierno Argentino prestó su auspicio y apoyo a través del Instituto Nacional de Acción Cooperativa y de inmediato se sumó al esfuerzo la Confederación General Cooperativa Argentina (COOPERA). La Oficina Regional para las Américas de la Organización Internacional del Trabajo hizo llegar su adhesión y en corto lapso quedó constituida la Comisión Central de Auspicio. El Hogar Obrero Cooperativa de Consumo, Edificación y Crédito Limitada, una de las más antiguas y prestigiosas entidades del quehacer cooperativo argentino, fue distinguida para ser sede del encuentro y al culminar los trabajos preparatorios la Comisión quedó integrada, además de los nombrados organismos, por las siguientes entidades:

Asociación de Cooperativas de Trabajo de la República Argentina, (ACTRA)

Federación Argentina de Cooperativas de Crédito

Federación Argentina de Cooperativas de Consumo

Federación Argentina de Cooperativas de Electricidad

Federación de Cooperativas Telefónicas

Federación de Cooperativas Farmacéuticas

Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos S.C.L.

Sancor Cooperativas de Seguros

Casa de Rochdale

Centro Interamericano de Adiestramiento Cooperativo de Federación Agraria Argentina

Asociación Argentina de Cooperativas y Mutualidades de Seguros

Federación de Bancos Cooperativos de la República Argentina

Unión Argentina de Cooperativas de Vivienda

Colegio de Graduadas en Cooperativismo de Buenos Aires

Colegio de Graduados en Cooperativismo de Rosario

Comisión de Cooperativismo Escolar de Buenos Aires

Fundación Juan B. Justo de Mar del Plata.

Temario y desarrollo

El amplio temario subdividida en once Puntas comprendió los siguientes asuntos:

La Educación Cooperativa, fines y contenido.

Formas y medios en la difusión y en la enseñanza del cooperativismo.

Didáctica y metodología de la Enseñanza del Cooperativismo.

Tuvieron activa intervención en Seminario treinta y nueve participantes del exterior y ciento veintiún delegados de instituciones argentinas representando a entidades cooperativas, universitarias y gubernamentales. Por separado en esta edición se consigna la lista de todos los participantes. Se hicieron presente así representantes de los siguientes países: Bolivia, Brasil, Colombia, Chile, México, Nicaragua, Panamá, Perú, Uruguay, Venezuela, España y República Federal Alemana. La Alianza Cooperativa Internacional hizo llegar su fraternal saludo y augurios de éxito para las deliberaciones se recibieran de los principales institutos de educación cooperativa de todo el mundo.

Acto Inaugural.

En las amplias instalaciones de la Cooperativa "El Hogar Obrero" de Buenos Aires, en la mañana del 15 de marzo de 1976, se llevó a cabo el acto inaugural del Seminario Latinoamericano sobre Educación y Capacitación Cooperativa.

Ocuparon el primer estrado, el canadiense reverendo Pablo Steele; el presidente de Idelcoop, doctor Federico Menegozzi; el titular de OCA, doctor Manuel Rubén Domper; el presidente de Coopera, doctor Arturo Vainstok; el miembro de esta confederación, José Rodríguez Tarditti y los representantes del INAC, doctor Jorge Sosa y el licenciado Pedro Bravo Larraburu. En el segundo estrado se ubicaron el doctor Antonio Moirano, presidente de la Casade Rochdale; los señores Ernesto Mandel y Antonio Cartañá, directores del INAC; el doctor León Schujman, director de Idelcoop; el doctor Dieter W. Benecke L. de la Universidad de Münster; Maria del Carmen Carrera Presas, en representación del Agregado Laboral de la Embajada de España; Amero Rusconi titular del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos; Arón Moñin presidente de la Federación Argentina de Cooperativas de Crédito; el consejero de la Embajada del Perú, Jorge Vegas M.; Noé Modesto Muñoz, vicepresidente de ACTRA; Edgardo Bózzolo, presidente de la Federación Argentina de Cooperativas de Electricidad; Juan Bono, presidente de la Federación de Cooperativas Telefónicas y el legislador Dante Francisco Morán que trajo la representación de la Cámara de Diputados de Santa Fe.

Los discursos

Habló en primer término el presidente del Instituto de la Cooperación, organismo de cuyo seno surgió la iniciativa, inmediatamente hecha suya por otras entidades. El doctor Federico Menegozzi (titular de Idelcoop destacó el apoyo moral y material dado por la Organización de las Cooperativas de América, por el Instituto Nacional de Acción Cooperativa y por cooperativas de diversas ramas, particularizando su reconocimiento a la Comisión Central de Auspicio, al INAC ya El Hogar Obrero, como así también a la persona del doctor Domper. "Las reglas de oro del cooperativismo -sostuvo el doctor Menegozzi- son

mundialmente conocidas y aceptadas, pero distintas corrientes del pensamiento filosófico dan interpretaciones en su aplicación que no siempre son coincidentes en su esencia práctica, ya sea por regionalismos cerrados, distintas confesiones religiosas o definiciones políticas", manifestando seguidamente que "este seminario lleva en su temario una intención clara: la profundización de estudios con el fin de hallar métodos cada vez más eficaces para una mayor y mejor educación cooperativa". Con posterioridad expresó que del intercambio de experiencias se obtendrá como resultado un cooperativismo fortalecido por el trabajo de sus hombres en una labor mancomunada que es ejemplo de solidaridad e integración, concluyendo con la afirmación de aportar el esfuerzo "en pro de un ser humano libre y responsable, que ama a su tierra o progresa en paz integrada a su comunidad".

El intercambio de experiencias e informaciones por una parte, y el conocimiento personal de los líderes de América, son dos aspectos fundamentales de este encuentro, dijo al comenzar su improvisación el presidente de OCA, doctor Manuel Ruén Domper. "Se trata, agregó, de un acontecimiento interamericano y cuando las autoridades del Instituto de la Cooperación me hablaron sobre la posibilidad de organizar este seminario, no pude menos que aplaudir la iniciativa, alentarla y colaborar con la misma, en mérito a la importancia del tema que reuniría a los principales líderes prácticamente del mundo en este campo, y en virtud de la confianza en la capacidad de trabajo y organización que había mostrado Idelcoop".

Señaló el titular de OCA la oportunidad de encarar el tema del seminario en encuentro de tan alto nivel, en coincidencia con las postulaciones en tal sentido efectuadas por la Alianza Cooperativa Internacional, paralelamente a las de la integración. Destacó la importancia de este último concepto, para atraer la acción solidaria en todos los niveles, cuya dinamización, dijo, no reconoce fronteras de ninguna clase, enfatizando que esta unidad que debe formalizarse internacionalmente sólo podrá concretarse mediante la educación respectiva que hace posible. Puso en evidencia que no es la misma la coordinación de esfuerzos, que la simple yuxtaposición de los mismos y de allí que el análisis científico de la metodología y de la técnica resulten claves fundamentales de este ideal definitivo que es la integración.

Más adelante el doctor Domper señaló que todos los países afrontaban problemas muy serios, de carácter crónico y agudo, reflexionando que el grave carácter de la situación argentina, nos obliga a pensar cooperativamente sus soluciones. "Nosotros estábamos acostumbrados en el esquema cooperativo argentino, a actuar ortodoxamente y cuando hablamos de ortodoxia, hablamos de libre ingreso, de neutralidad política, racial y religiosa y sobretodo, de participación democrática en el proceso. De allí que los cooperativistas debamos analizar los problemas a la luz de nuestra terapéutica especial y teniendo en cuenta el grado de solidaridad sectorial, proyectarla a niveles de la política nacional. Se preguntó luego si no es hora de que el cooperativismo argentino tenga algo que decir a breve tiempo con respecto a los problemas que nos aquejan. "Yo les digo a los de los países más desarrollados de Europa, si no es necesaria ir fortaleciendo el esquema cooperativo para actuar en un momento determinado como una expresión de poder dentro de la sociedad organizada".

"Si nosotros nos limitamos solamente a ser eficientes en la empresa no nos estaremos realizando como cooperativistas. No es posible ningún tipo de salvación individual en el proceso complicado de los panoramas económicos y sociales. Sólo es posible hacerlo con una total solidaridad y con una entrega de los intereses egoístas para proyectarse hacia grandes realizaciones, Esperamos que de eventos de esta naturaleza, resulte concretada la integración, tanto a nivel de cooperativa, como a nivel de comunidad".

En nombre de 110 millones de cooperativistas americanos, radicados desde Canadá hasta la Argentina, el doctor Domper dio a todos los presentes la más cordial de las bienvenidas.

En representación de Coopera, su presidente, doctor Arturo Vainstok, saludó a participantes y organizadores del seminario. Enfatizó la importancia moral y práctica de las jornadas y sostuvo que la preocupación por la educación y la capacitación no era para el movimiento un lujo cultural, sino un requisito visceral y un presupuesto existencial, porque no escapaba a nadie que el movimiento cooperativo actúa en un mundo no cooperativo y de ahí la necesidad de esclarecer ideas y de incorporar nuevos cuadros al movimiento.

El cooperativismo procura el abastecimiento justo de bienes y servicios y actúa en una economía caracterizada por el desorden, el acaparamiento, el agio, la especulación, la política monopólica, el mercado negro, etc., y gestionando la organización de los sectores campesinos y urbanos y la canalización del ahorro popular con fines de inspiración social; lucha contra ese mundo cuyos objetivos son bien distintas. Entonces es comprensible que la inquietud por la educación y la capacitación haya acompañado al movimiento cooperativo desde sus orígenes, y cuando el congreso que la ACI celebrara en Viena en 1966, se acerca a la redefinición de sus principios, instituye como pauta fundamental, la enseñanza, la educación y la capacitación. Por otra parte en la legislación positiva esta inquietud se ha puesto de manifiesto y la ley argentina prevee con claridad la institución de presupuestos para la educación. Pero estas previsiones deben ser implementadas en la práctica cotidiana y de allí la importancia que los cooperadores se reúnan para intercambiar experiencias y para trazar en común las líneas de acción en favor de esta inquietud generalizada, concluyó Vainstok.

Para cerrar la serie de oradores de la jornada inaugural, el gerente general del INAC, doctor Jorge Sosa, ocupó la tribuna. Dijo que el INAC como organismo estatal de carácter nacional encargado del registro, control y sobretodo de la promoción del cooperativismo vio desde el comienzo con simpatía el evento que sin duda iba a ser un hito en la historia del movimiento, y que como demostración de ello, dio su total apoyo moral y material.

Agregó que para el organismo por él representado, la educación era un presupuesto básico del cooperativismo y también la manifestación de lo que un maestro de la doctrina llamaba "aspiración a la nobleza", algo que caracteriza al movimiento de una manera esencial y que lo distingue fundamentalmente de otras formas de acción económica. "Pensamos que este seminario-añadió se realiza en un momento muy oportuno porque va a permitir tomar conciencia de lo que se ha hecho en la Argentina y en otros países latinoamericanos en la materia y además señalar los derroteros de tal acción para un futuro en que sea posible la institución de la República Cooperativa".

Concluido el acto inaugural, los cooperativistas comenzaron de inmediato la tarea que los convocara en Buenos Aires.

Relatos y debates

La exposición de los relatores y correlatores designadas para cada uno de los temas y el posterior debate en el que se puso de manifiesto la activa participación de la mayoría de los concurrentes ocupó las cuatro primeras jornadas de intensa labor.

La información sobre experiencias nacionales y sectoriales en materia de educación y capacitación dio lugar a lucidas intervenciones de los representantes de los trece países

presentes. Un hecho remarcable constituyó la presencia de la mujer y de los jóvenes en el encuentro, que en imponente proporción animaran los ricos debates y mutuas enseñanzas.

Terminada esta etapa plenaria se constituyeron comisiones para cada uno de los temas, acordándose, por decisión soberana del propio Seminario, constituir una subcomisión especial para el tratamiento del cooperativismo escolar.

A pesar de la intensa tarea de jornada completa los participantes se esforzaron en concurrir a los agasajos con los cuales diferentes entidades del medio cooperativo de la capital argentina, deseaban expresar sus sentimientos de fraterna solidaridad.

Como parte integrante de los actas centrales del Seminario, se llevó a cabo en un teatro colmado de cooperativistas una función de gala, en la que los visitantes tuvieron oportunidad de conocer auténticas expresiones de la música y el baile folklórico y ciudadano de la nación huésped.

Conclusiones y clausura

El 20 de marzo se reinició el plenario con la sesión dedicada a la lectura y consideración de los despachos de comisiones. Las conclusiones aprobadas, que publicamos por separado, permiten apreciar la intensidad y madurez del trabajo realizado.

Aprobados los despachos y la propuesta de la Delegación Colombiana de hacer de su país sede del Segundo Seminario Latinoamericano sobre Educación y Capacitación Cooperativa, se inició en un clima de solemne emoción el acto de clausura. Se concedió a la mujer el honor de iniciar la serie de discursos y María Eugenia Varas de Ferrante, de la Junta Interministerial de Educación Cooperativa de Buenos Aires dijo: "Nadie duda hoy que la educación es la base del progreso y de la paz que tanto deseamos conquistar. Por eso es deber inexcusable de la mujer acercarse y trabajar dentro del movimiento cooperativo en sus áreas culturales, educativas y de ayuda mutua. El cooperativismo es un ámbito donde se perfeccionan los seres que lo integran porque en su seno se difunden auténticos principios morales y humanos". "La calidad de la educación que allí se imparte -continuó- otorga al individuo la fe que debe tener en sus semejantes para lograr una mejor y más completa convivencia".

Más adelante, la oradora subrayó el reconocimiento otorgado por el Primer Congreso Argentino de la Cooperación efectuado en el ya lejano año 1919 a la alta misión que le corresponde a la mujer en el mundo contemporáneo y la aspiración del mismo de que la mujer "participara intensamente en la lucha por el triunfo de la cooperación". En igual sentido trajo a colación resoluciones, de reciente data, de la Alianza Cooperativa Internacional, concluyendo su intervención señalando "nos falta mucho por hacer y tenemos que darle al cooperativismo dimensiones nuevas y más dinámicas". Para eso reclamó el aporte sin desmayos de la mujer al cooperativismo siguiendo el ejemplo de aquellos que en Europa, en Oriente, en Latinoamérica y en nuestro país "han comenzado a organizarse cooperativamente en defensa de su trabajo y de su familia".

En segundo término dirigió la palabra a la concurrencia Gustavo Fragoza (Venezuela). Lo hizo en representación de los jóvenes seminaristas extranjeros, manifestando que habían aprendido muchísimo en el seminario pero que también habían "aportado su grano de arena para construir la inmensa y maciza cordillera que requiere el movimiento cooperativo internacional". "Todos hemos sido -definió- educadores y educandos".

Se refirió luego a las profundas divisiones de clase que desgarran a América latina, remarcando la responsabilidad que le cabe a la juventud -la inmensa mayoría de los habitantes del continente- para terminar con esta situación "clasista e inhumana". Abogó por un cambio en el interior de todas los jóvenes "porque si no podremos dar otra cosa que nuestros vicios y errores y América latina nos exige un papel muy diferente, el de auténticas renovadores de los cuadros del cooperativismo internacional".

En otra parte de su intervención el miembro del Instituto de Vivienda Cooperativa del país caribeño expresó: "Debemos tener muy claro el sentido de nuestra misión. No tenemos ambición de status, tenemos vocación de servicio para brindarnos al hambre de todas los días, al hombre que está al lado nuestra, al hombre concreto, a nuestros hijos, a nuestras esposas ". "Ese es el papel cotidiana de la juventud y el papel cotidiano del cooperativismo". "Debemos hacer realidad, enfatizó, ese principio fundamental que dice que el hambre vale por lo que es, no par lo que tiene. Tenemos que ser más antes que poseer más."

Posteriormente, habló Florencio Eguía Villaseñor (México), también por los becarios latinoamericanos. Comenzó diciendo el secretario ejecutivo de la Confederación Mexicana de Cajas Populares que el seminario había sido excelente y que a su juicio la sola elección del tema "ya era un atrevimiento un desafío". "Es que, reflexionó, en el cooperativismo cualquier iniciativa referida al campo de la educación termina fracasando. Por eso se requiere coraje, para llevarlas a cabo con las puertas abiertas, ante los ojos de los amigos latinoamericanos".

Luego de felicitar a los organizadores y participantes Por el nivel alcanzado por el seminario, Eguía Villaseñor recordó que no era la primera vez que visitaba nuestro país, pero si debía reconocer que era la primera vez que podía apreciar los valores de nuestro pueblo, el gran capital humano que posee Argentina. En ese sentido incursionó en la realidad presente, manifestando: "Es evidente que hay problemas en la Argentina. Como es natural, me apena, me duelo con ustedes sincera y singularmente. Pero paralelo a los Problemas, es evidente que hay mucha fe, mucha confianza en la solución de esos problemas". "Eso es lo positivo -remarcó-; no vi en ninguna parte postración ni renuncia, sino valentía y coraje para reparar la situación". "Así como ustedes, acató, nos han dado muchas lecciones de cooperativismo estoy seguro que nos darán también lecciones para superar problemas como estos". "Hay necesidades, es verdad, pero hay recursos. Mi mensaje, en nombre propio y en el de los consocios que trabajan conmigo en el cooperativismo de ahorro y crédito mexicano, es de aliento, es de solidaridad. Estoy seguro del éxito que tendrán".

El siguiente orador fue Silvio Galdino de Carvalho Lima (Brasil) quien en su carácter de profesar del seminario trajo la voz de sus colegas: "Aquí está -dijo- toda América cooperativista. También tenemos entre nosotros al cooperativismo europeo representado por España y Alemania. Es como si en Argentina hubiera nacido una planta. Empezamos a partir de aquí un camino muy importante ya que no se trata de un cooperativismo particular sino de un cooperativismo universal acorde con la auténtica vocación del movimiento".

"Nosotros como América -expresó el representante de la Asociación de orientación para las Cooperativas de su país- estamos en la mediana edad, en los quinientos años y como América vivimos la creencia, el esfuerzo de construir un continente desde México a la Patagonia. Este continente que siendo nuestro muchas veces sirve más a los que no somos nosotros. En este sentido los cooperativistas tenemos una responsabilidad muy grande, una tarea extraordinaria y una posibilidad que nadie nos puede arrebatar: estar ligados al pueblo, a la comunidad, a la gente que es dueña de su suelo ...".

Cerró la serie de mensajes vertidos en el acto el Presidente del INAC, Alceo Pedro Sancisi. Dijo: "Este seminario sobre educación y capacitación cooperativa tiene asignada una influencia importantísima en los destinos del cooperativismo mundial. Este acto, modesto en cuanto a su presentación e instalaciones, demuestra una vez más que al cooperativismo por su esencia filosófica no precisa de grandes decoraciones. Nuestra filosofía importa más que todo lo exterior".

Almuerzo de despedida

Un capítulo aparte por su levantado tono de fraternidad cooperativa y auténtico sentimiento de afecto lo constituyó la entrega de los diplomas a los participantes extranjeros del seminario. El acto coronó un espléndido banquete cuya cabecera estuvo prestigiada por funcionarios del INAC (Alceo Pedro Sancisi, presidente; Orestes Scida, jefe de Relaciones Públicas; Jorge Sosa, gerente general y Pedro Bravo Lerraburu de la Gerencia de Costas y Programación); dirigentes de las entidades auspiciantes (Antonio Moirano, Juan Bono, Arán Moñin, José Rodríguez Cabarcos).

Allí volvieron a verse ideas señeras que quedarán grabadas para siempre en la memoria de cuantas tuvieron oportunidad de escucharlas. Joaquín Mateo Blanco (Español habló en nombre de los becarias extranjeras e hizo destellar, ante el espontánea aplauso de las trescientas personas reunidas en el barroco salón del Centro Asturiano de Buenos Aires, brillantes conceptos ("Es preferible encender una bujía, que maldecir la oscuridad", dijo refiriéndose a la lucha paciente y cotidiana del cooperativismo). León Schujman reseñó el trabajo previa de organización del seminario y los propósitos que impulsaron su realización. ("Frecuentemente se ha buscado fuera de nuestro continente la ayuda que permitiera cerrar la brecha educativa, dando vida así un paternalismo que contradecía la historia, la cultura y la tradición latinoamericanas", expresó, aludiendo a la necesidad de implantar un cooperativismo sin dependencias, verdaderamente autogestionario).

Otros oradores (Alceo Pedro Sancisi, José Rodríguez Cabarcos, José Carlos Espinosa) volcaron también en el final del ágape esclarecedoras palabras.

A renglón seguido fueron entregados los diplomas a los participantes. Por último, Amero L. Rusconi colocó el broche de oro a la inolvidable jornada pronunciando frases teñidas de emoción y fe cooperativistas.

Trabajos de los becarios

Concluida la primer semana de labor, los visitantes del exterior, que concurrieron invitados por cooperativas argentinas que se hicieron cargo de sus gastos de estadía en nuestro país, realizaron un programa de visitas al interior del País. Pudieran conocer así en forma personal y directa las diferentes expresiones del cooperativismo argentino que manifiesta su pujanza en la existencia de más de cinco mil cooperativas con más de cinco millones de socios.

La obligada síntesis de esta crónica nos impone muchas omisiones injustas. La variedad, cantidad y riqueza de acontecimientos que rodearan al Seminario requerirían de un espacio del que no disponemos. Por ello la disculpa a nuestros lectores.

EDUCACION Y CAPACITACION



Acto Inaugural: En uso de la palabra A. Vainstok de Coopera, a su derecha M.R. Domper de OCA, J. Sosa de INAC, F. Menegozzi de Idelcoop y J. Rodríguez Tarditti de la Federación Argentina de Cooperativas de Consumo



Primera Sesión: Relator León Schujman (Director de Idelcoop), presiden: Amero Rusconi (Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos) y Florencio Graham (Asociación de Cooperativas de Trabajo).



Un momento durante las deliberaciones.



Trabajo de comisiones



Trabajo de comisiones



Delegados de Perú, Bolivia, Colombia, Brasil, Nicaragua, en su visita al Centro de Cómputos del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos.



Acto de Clausura: En nombre de los participantes del exterior habla Florencio Eguía Villaseñor de México, a su derecha Federico Menegozzi, Presidente de Idelcoop, María Eugenia Varas Ferrante (Comisión Interministerial de Cooperativismo – Argentina) Pedro Drago Larramburu y Alceo Pedro Sancisi (Instituto Nacional de Acción Cooperativa) Florencio Graham (Organización de las Cooperativas de América), Gustavo Fragoza (Venezuela) y Silvio Galdino de Carvalho Lima (Brasil).



Articipación de la mujer



Entrega de certificados



Banquete de despedida